

自治大卒業生の声

自治大学校卒業生（監査・内部統制専門課程 第25期）

静岡市 青野 洋平

編集者注：本稿は、自治大学校における研修の特長などについて、自治大学校の卒業生が記したものです。

1 はじめに

私は、令和6年度の監査・内部統制専門課程に参加し、令和7年1月16日から2月27日まで自治体学校で過ごしました。当課程の研修生は、北は北海道から南は高知県までの9名と寮生活を送りながら、学びました。

今後、自治大学校の研修の受講を検討されていたり、予定されていたりする方々の参考になればという思いで書かせていただきました。

2 入校を迎えるまで

受講の打診は、異動して間もない4月に行われました。まだ、監査の「か」も分からない中で、どのようなことを学ぶのかイメージできませんでしたが、監査業務に必要な専門的知識や技能を身につけたい、全国の自治体の方々と知り合えたら、東京で様々な経験ができたという思いから、受けさせていただくことにしました。

研修までの9か月間は、通常業務の中で、監査業務に必要な知識や技術が不足していると痛感する場面が数多くあり、早く研修を受けたいという思いが日に日に募っていきました。また、過去に当課程を受講した先輩から、研修・寮生活の様子や、今でも研修生同士で連絡を取り合っていることを伺い、より一層期待に胸を膨らませました。11月からは、事前研修として、憲法、民法、行政法、地方自治制度、地方公務員制度及び地方財政制度についてeラーニングで受講する

日々が始まりました。

講師の方々からは、自治大学校を通じて資料作成などの指示もあり、通常業務がある中で事前研修などをこなすのに苦労しましたが、なんとか入校日直前に修了させることができました。

3 自治体学校での学習

研修に先立ちオリエンテーションとして、演習の内容や課題について教務部担当者から説明がありましたが、想像以上に多い課題を短期間で提出しなければならないことが分かり、研修が始まる前から不安にかられました。しかし、オリエンテーション後、他の研修生も同じ思いであることが分かり、不安が和らぐとともに、連帯感が生まれ、このメンバーなら研修を乗り越えることができそうだなと直感しました。

研修は、講義、グループ討議、課題を通じて、監査や内部統制制度など、監査業務を行うのに必要な知識や技能を学びました。

講義では、どの科目も一流の講師の方々から監査事務を踏まえながら、監査・内部統制の理論、財務会計制度について必要な知識を学び、グループ演習では、各自が所属する自治体の監査資料をもとに、監査の在り方ややり方などを議論したり、実践的な事例を用いてグループ演習を行ったりして、監査等の実務に必要な技能を学びました。毎回どの講義・グループ討議も濃厚で、新たな学びがあり、疲労感を覚えつつも知的好奇心が満たされ、幸福感を得ることができました。また、グループで話し合った内容を発表する機会が何度もあり、プレゼンテーション能力も高められたと思います。

卒業認定を受けるための課題においては、講義で学んだ監査や公営企業会計などの内容を網羅的に理解したうえで、多角的な視点からの検討を踏まえて作成する必要があったため、時間外に研修生が自主的に集まり、議論を交わしたり、お互い教え合ったりして作成しました。完成させたときの喜びはひとしおでした。

4 研修期間中の生活について

研修に当たり、研修生同士のネットワークを築きたいと考えていましたが、9名という少人数ということもあり、毎日の講義や演習、懇親会などを通じて、仲を深めることができました。

懇親会は、各研修生の職場の方々などからいただいた地酒や肴、お菓子を堪能しながら、地元の話や仕事の話、趣味の話などで盛り上がり、楽しい時間を過ごすことができました。また、土日祝日は遊ぶぞ！という固い決意のもと平日は課題作成などを頑張り、休みの日は、目標であった電車による房総半島一周を達成するなど東京生活を満喫しました。他の研修生も、東京都心・近郊の観光地に小旅行に出かけたり、グループで高尾山に登山したりして過ごし、週明けには各々が買ってきたお土産を持ち寄りながら、旅の思い出を語り合いました。

5 さいごに

今回の研修では、監査業務に関し多くのことを学ぶことができましたが、最も大きな収穫は、信頼し合える仲間ができたことです。長い時間を共にし、いろいろな話をし、体験を共有したことで、深い絆が生まれ、本音で語り合える関係ができました。

また、仲間との語り合いの中で触れた様々な価値観や人生観などは、私の視野を広げ、今後の人生を考えるきっかけを与えてくれました。今回学んだことを監査業務

に活かすとともに、自己成長できるよう、今後とも仲間との関係をさらに深めるとともに、いろいろなことにチャレンジしていきたいと思います。

最後に、高度な講義をしてくださった講師の皆様、研修生活をサポートしていただいた自治大学校職員の皆様、そして、このような貴重な機会の場に快く送り出していただいた職場の皆様感謝申し上げます。ありがとうございました。